

EL DIARIO PALENTINO

EL MÁS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN

Año XXVII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
Capital: un mes . . . 1 peseta
Fuera: trimestre . . . 4
Número suelto: 5 céntimos

Miércoles 15 de Septiembre de 1909

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,
Imprenta y Lit. de Alonso é Hijos
Mayor principal, núm. 71

Num. 7.959

TELÉFONO NÚMERO 6

CASA DE BAÑOS del Doctor Fuentes

Paseo de la Orilla del Río

Este establecimiento dotado de aguas por la Empresa abastecedora de aguas del Carrión, ofrece a la clase médica y al público en general:

Baños de Placer, Duchas y Chorro.—Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Archena, Caldas de Besaya, Hermita, Puente Viesgo y demás manantiales.

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor, 114.

Emilio Estebanez

Callista

Practicante de la Maternidad

Mayor pral., 120.—(Salón barbería)

Mozo de labranza

Se necesita uno de buenas referencias para la casa de campo de Hijos de Grajal.

Colegio de San Antolín

Paraíso, 6.—PALENCIA

El cuadro de honor formado por los alumnos de este Colegio en el curso próximo pasado da el resumen siguiente:

Premios, 19; sobresalientes, 105; notables, 105; aprobados, 197.

El resultado no puede ser más brillante teniendo en cuenta que de los 27 premios otorgados en el Instituto, nuestros alumnos han obtenido 19 y de 176 sobresalientes, 105.

El número de alumnos que durante el curso pasado ha asistido a la preparación y repaso de las asignaturas del Bachillerato dados en este Colegio ha sido de 107.

Se admiten internos y externos para la 1.ª y 2.ª enseñanza.

Carbanzos nuevos de Castilla

Muy finos y gordos

a peseta el kilo

LA ESPERANZA

Plaza Mayor, 14

Pancracio Arranz

D. Alvarado y Alvarez

OJULISTAS

Consulta diaria de 11 a una, Barrionuevo, 29

MÚSICA

ALONSO HIJOS

Representantes de la Sociedad de Autores en esta Capital y de la Casa Dotesio, se encargan de proporcionar cuantas obras de música se les pidan, ya para canto y piano, piano solo, banda, orquesta, solfeo, etc., a los precios marcados en los respectivos Catálogos

Imprenta y Litografía

Mayor pral., 71.

CARTA DE MADRID

Septiembre 14

Sr. Director:

El telegrama oficial del general Marina tiene hoy muchísimo que leer; no por su extensión, que es bien poca, pero por lo que en él se dice.

El enemigo se somete sin condiciones.

Es posible que esta actitud de las cábilas disguste a los que no se contentan con menos que con desorejar al Chaldy—que dicho sea en confianza no nos parecería mal—y llevar a sangre y fuego, hasta el final, la que por algo se llama nuestra empresa civilizadora en el Rif.

Una vez metidos en harina, dirán ahora muchos españoles, no había que dejar moro con cabeza.

Eso está bien; pero si los rifeños no quieren más pendencia nos sería lícito obligarles a reñir?

No es argumento para los devotos de la guerra a todo trance el que los sometidos no se someten por amor a nosotros sino por miedo. ¿Pues por qué ha de ser? Se rinden a nuestra superioridad.

Es de sentido común que si así no fuera seguirían dándonos guerra y esforzándose por limpiar de perros cristianos el Rif.

Ahora se someten porque siendo tan cañes como son los rifeños no han perdido el instinto de conservación que parecía habernos abandonado aquí a muchos al iniciarse esta guerra.

Es respeto y es temor lo de ahora. Pues eso ya es un triunfo.

Con mucho alarde de valor, de heroísmo y de espartana sangre fría padecería nuestra consideración ante el mundo si no fuéramos quebrantando la tenacidad rifeña en la medida que dan a entender esas comisiones apresuradas y sin condiciones.

Más que desear que la guerra se prolongue, sacrificando vidas que deben ser preciosas para todos los españoles, es que al término de la campaña se muestre tan fuerte el sentimiento nacional como apto para afirmar nuestra personalidad en Marruecos.

Con todo, no desesperen los que sueñan con grandes batallas. La sumisión de todas esas tribus que, desde luego, favorece mucho nuestra acción en el Rif, no quiere decir que la guerra haya concluido.

Precisamente cuando nos disponíamos a descabezar otro asunto de actualidad, nos sorprende un telegrama de Melilla diciendo que aumenta la actividad en los campamentos y que esa actividad es precursora de acontecimientos que la censura impide adelantar.

Todavía, pues, nos esperan grandes emociones. No hay que arrumbar lira heroica.

Y en verdad, que nos place que así sea.

la labor comenzada por el Estado es muy lenta, en cualquier ocasión se nos presenta el conflicto de la falta de caballos y sobre todo de caballos buenos del país.

Muy atinados encontramos los comentarios que la importante revista *El Progreso Agrícola y Pecuario* hace a la siguiente noticia publicada por el diario *ABC*.

«Se ha dicho en algunos círculos políticos que ante la enorme exigencia de los vendedores de caballos para el Ejército, que piden 3,000 y 3,500 pesetas por cada uno, el ministro de la Guerra piensa proveer las bajas, por medio de la requisita legal. La medida es, a todas luces, justa y digna de aplauso.»

Si la referencia es cierta, el comentario que nosotros le pondríamos no sería sólo de censura para el ganadero avariento que aprovecha la ocasión para hacerse pagar a peso de oro los caballos que el Ejército necesita. Es sistema muy español este de no ver en los sucesos adversos, más que las consecuencias, sin pararnos a investigar sus causas, para poner en ellas eficaz remedio.

Mal está que los dueños de caballos exijan por ellos un precio elevado en estos momentos en que el servicio de la Patria los precisa; pero después de todo, es una ley económica (y las leyes económicas se imponen siempre a toda ley efectiva) que el aumento en la demanda, si no le acompaña en igual medida la oferta, produce el encarecimiento de la materia objeto de la venta; que el valor de las cosas, no es otro que el que se deduce de la relación entre la oferta y la demanda.

¿Pero es que no va a llegar un día que, sean cualesquiera las circunstancias que nos rodeen, ya a valer más un caballo en España que un elefante en la India?

¿Es que se cuida el Estado de favorecer la producción caballar siquiera en la medida que demandan nuestras posibles necesidades guerreras?

¿De qué se queja si ahora no halla caballos? Llegará día en que ni a peso de oro van a encontrarse en nuestro país.

¿Y quién, sino los Gobiernos que nos rigen, tendrá la culpa?

Nos hemos empeñado en que sea la mula el animal de tiro por excelencia, y el caballo degenera aquí de día en día. El Estado ha debido evitarlo por medio de paradas de sementales bien elegidos y de leyes como las que rigen en todos los países cultos, que saben que es precisa para la defensa nacional, una población caballar numerosa y escogida.

Para esto, lo primero que hay que hacer es poner coto a ciertas libertades que aquí creemos intangibles, y que otros países más liberales no han tenido inconveniente en enfrenar, para que no se conviertan en libertinaje.

En Francia, por ejemplo, el labrador dispone de numerosas paradas de sementales, con reproductores de raza apta para el trabajo agrícola; pero, además, una ley, que se lleva con todo rigor, prohíbe terminantemente que los que no dispongan de sementales propios, pueden cubrir sus yeguas con otros que no sean del Estado. De este modo la mejora de la población caballar está asegurada y el Estado la interviene y dirige de un modo eficaz y decisivo.

Con tal rigor se lleva esto, que cuando las paradas desechan un semental por viejo, y lo venden en pública subasta, no pasa a poder del comprador sin haberse castrado previamente, para que

en ningún caso, el afán de lucro del particular, pueda destinar a la reproducción un ejemplar que el Estado considera deficiente.

¿Hay aquí idea siquiera de estas cosas?

¿Comprendemos nosotros esta intervención del Estado, para impedirnos hacer con lo nuestro, pero en perjuicio del pro común lo que nos venga en gana?

Un caso de despotismo sin nombre se nos antojaría que el Estado se metiera en estas cosas, y, en cambio, Suiza, el país más liberal del mundo, no permite que un propietario corte un árbol de su propiedad sin antes plantar otro, y los Estados Unidos obligan a las Compañías de ferrocarriles a poner un árbol por cada traviesa que en la vía emplean.

Y así progresan ellos y así echamos el pelo nosotros.

La Sociedad contra el ganado híbrido, tiene mil razones. Es un peligro nacional el que pretende conjurar. Hay que hacer algo para que la ganadería caballar salga de su lastimosa postración. Hay también que levantar el espíritu del labrador, para hacerle ver que en todo el mundo se labra con bueyes, caballos y yeguas, y no hay razón para que seamos nosotros una excepción.

Así abriremos mercado al ganado caballar, que hoy se ve despreciado, por la preponderancia y la aceptación que la mula alcanza.

Y las Granjas del Estado, deben ser las primeras en dar el ejemplo, desterrando la mula de sus labores para dar entrada en ellas al buey, al caballo y a la yegua.

Haremos todos con esto, una obra de progreso agrícola y de patriotismo.

La Campaña en Melilla

Marina al zoco de El Arba.—Relevo de una compañía.—Hogueras hacia Nador.—El hijo de un morabito.—Noticias de Quebdana.

Noticias recibidas de la Restinga dicen que el general Marina, con su Estado Mayor, ha salido esta mañana para el zoco de El Arba con objeto de visitar los nuevos campamentos ocupados por los regimientos de Wad-Rás y Saboya.

La compañía del regimiento de Melilla que se encuentra en la Restinga será relevada mañana por otra del mismo Cuerpo.

Esta mañana ha salido para la Restinga un convoy de camellos.

Conduce víveres y municiones para las fuerzas de los regimientos de Wad-Rás y Saboya.

En el zoco de El Arba se celebró ayer por primera vez la misa de campaña.

Revistió el acto gran solemnidad.

Los regimientos del Rey y León oyeron la misa, pues los de Wad-Rás y Saboya habían salido al amanecer para su nuevo campamento.

Frente al altar se colocó con su Estado Mayor el general Aguilera.

Desde el zoco de El Arba se vieron en la noche última hacia el camino de Nador grandes hogueras.

En el zoco citado continúa con gran actividad los trabajos de fortificación y defensa.

Ha salido para Muley-Ali-Cherif una columna.

En una de las montañas de aquel

punto se encuentra el famoso santón de la Puntilla.

La columna vivaqueó en Charant.

Se sabe de una manera positiva que en el combate del 6 de Septiembre último murió un hijo del caído Amar Metalsi.

Este caído, al recibir la noticia de la muerte de su hijo, escapó hacia el monte.

En seguida reunió a los moros y los excitó a atacar a la columna del general Aguilera.

Los moros desoyeron la pretensión del caído Metalsi.

En vista de esto, Metalsi se trasladó a su cábila, donde no repitió sus excitaciones, sino que, por el contrario, manifestó que la lucha con las tropas españolas era imposible.

Los cabileños de Guelaya, que habían seguido ciegamente antes a Metalsi, se enteraron de la huida del caído y le escribieron cartas amenazadoras e insultantes, acusándole de cobardía y de haberlos engañado en circunstancias para ellos muy críticas.

Todas las noticias que se reciben de la región de Quebdana insisten en que los moros se han sometido sin condiciones y en que lo terrible del castigo por parte de las tropas españolas evitará para el porvenir todo intento de rebelión.

Marina en Melilla.—Plan para hoy.—El regimiento de León.—Desembarco de fuerzas.—El tamboril y la dulzaina.—Material en la Restinga.—Destiladoras de agua.—Nuevas operaciones.—Otras en Peñón y Alluceomas.

El general Marina ha regresado a Melilla.

Realizó el viaje de regreso desde la bocana en automóvil, visitando al paso el campamento del Hipódromo.

Inmediatamente se dirigió a la Comandancia general, en donde celebró extensas conferencias con los generales que en la plaza se encuentran.

El general Marina irá mañana a visitar los campamentos y avanzadas del campo de Melilla.

También ha llegado a Melilla, procedente de la Restinga, la primera compañía del primer batallón del regimiento del mismo nombre.

Invirtió en la jornada, que realizó sin el menor incidente, cinco horas.

Mañana es esperado el regimiento de León.

El desembarco de las fuerzas del regimiento del Príncipe y Administración militar llegadas en los vapores *Villaverde* y *Alfonso XIII* ha terminado con toda felicidad.

Los soldados, al saltar a tierra, expresaban su alegría de verse en tierra africana y formando parte de su ejército.

to de operaciones, al que esperan días gloriosos, con vivas entusiastas a Asturias y Galicia, de donde proceden y donde son hijos casi todos los soldados que forman el regimiento del Príncipe.

Las tropas, hasta recibir la orden de marcha al campamento, vivaquearon en las calles, que presentaban aspecto animadísimo.

En algunos grupos se tocaba el tamboril y la dulzaina, que atrajeron a las gentes, las cuales rodearon a los tocadores.

Las operaciones de las fuerzas acamadas más allá de la Restinga han quedado en suspenso por unas horas, muy pocas.

Tal vez se reanudarán el miércoles.

Entretanto, el vapor *Sevilla* continúa en la Restinga desembarcando material de guerra, tiendas de campaña y víveres.

En el mismo punto quedarán instaladas muy en breve las destiladoras de

agua para facilitar el abastecimiento de las tropas en las posiciones avanzadas.

A este efecto llegaron hoy varios operarios ingleses.

De la Restinga ha salido para el zoco de El-Arba un convoy, al mando del teniente coronel Sr. Vázquez, y mañana saldrá para el mismo punto otro convoy con 3.730 sacos de cebada, destinados a los caballos del regimiento de María Cristina.

Se nota gran movimiento, precursor de nuevas operaciones, algunas de las cuales tal vez se realicen en Peñón y Alhucemas.

Cañoneo nocturno.—Moros incendiarios.—Granadas aprovechadas.—Los de Frajana y Benisicar.—Refuerzos en la harca.—Concentrándose en Zeluán.—Regreso de jefes y oficiales.—El francés Delbrel.

El cañoneo que las baterías del fuerte de Camellos hicieron anoche contra Mezquita ha sido para los moros de efectos tremendos.

Habiendo observado éstos que las baterías del fuerte citado no disparaban por la noche, esperaron los rifones que la obscuridad reinase para incendiar las casas de varios confidentes que se distinguen por su lealtad a España.

Llegó la noche, y, en efecto, los moros, tranquilos y confiados, empezaron a incendiar las casas de los confidentes.

Ya habían incendiado la de Maimón y se disponían a hacer lo mismo con la de el Gato, cuando nuestras baterías, advertidas previamente, lanzaron unas cuantas granadas.

El temor de la morisma fué inmenso y más al ver que cuatro de los proyectiles habían estallado sobre las cabezas de los incendiarios y que algunos de éstos volaban por los aires completamente destrozados.

Sin preocuparse de los muertos ni de los heridos, los moros illosos huyeron; pero todavía algunos proyectiles lograron alcanzarlos.

Infútil es decir que se acabó en el acto el incendio y que ningún moro volvió a asomar por la parte de Mezquita.

Este relato ha sido conocido por una mora de Frajana que vino a visitar a otra de las refugiadas de Sidi-Musa.

Por el mismo conducto se ha sabido que todos los moros de Frajana y de Benisicar que tenían fusila se han marchado esta madrugada a engrosar la harca, la cual reconcentra sus contingentes en las cercanías de Zeluán.

La confianza es exacta, pues el fuerte de Sidi Musa tuvo que romper el fuego al amanecer contra varios grupos que se divisaban, y que eran los de Benisicar.

Han regresado a la plaza algunos jefes y oficiales de la escolta del general Aguilera.

Con ellos vino el francés Delbrel, que ha prestado excelentes servicios a España sirviendo de guía a las fuerzas de la brigada Aguilera por la provincia de Quebdane, que él conoce palmo a palmo por haber operado en ella con el ejército del Roghi.

VINICULTURA

La preparación de vinos blancos con uvas rojas

El vinicultor que quiera obtener un vino blanco de uvas rojas, no debe limitarse solo a prensar las uvas y el mosto después de fermentado, y de colorarle con negro animal. Este medio de operar es defectuoso y el vino así preparado presenta siempre un tinte rosado.

Para obtener un vino bien blanco deben tomarse algunas precauciones en su preparación. Una de las más importantes consiste en dejar el mosto en reposo durante 24 horas, con objeto de que se depositen todas las materias que le impurifican. Con este mismo fin y para favorecer el depósito de impurezas, se emplea el ácido sulfuroso (5 ó 6 gramos por hectólitro), que puesto en contacto del mosto retarda por algún tiempo su fermentación.

El mosto purificado se le trata con negro animal lavado, empleando de 50 a 100 gramos por hectólitro. Mezclado bien por agitación y después de otras 24 horas de reposo, se decanta el mosto decolorado a los recipientes donde ha de efectuarse la fermentación.

Existe un método rápido para obtener un vino bien blanco de uvas rojas; este consiste en mezclar el mosto con el negro animal lavado y decantarlo, después de bien mezclado, al sitio donde ha de fermentar. Una vez que la fermentación ha terminado por completo, se trata el vino con una materia tánica, después se le clarifica y por último se filtra. Se obtiene de este modo un vino bien claro; pero que no presenta la finura obtenida con el método precedente.

Se acostumbra con frecuencia a mezclar con el negro animal, cierta cantidad de kaolín (de 30 a 60 gramos por hectólitro), para decolorar los mostos cuya coloración no es muy intensa. El kaolín obra en este caso mecánicamente, precipitando la materia colorante no disuelta y que se encuentra en suspensión en la masa líquida.

Debe tenerse mucho cuidado de no emplear el negro animal en exceso. Cuando éste no está bien purificado contiene fosfatos de cal que neutralizan en parte la acidez de las uvas con detrimento del producto final. Debe utilizarse para estas operaciones el negro animal lavado y purificado por el ácido clorhídrico.

SERVICIO DE LA NOCHE

Moret contra el Gobierno

Los liberales que diariamente visitan a su ilustre jefe, Sr. Moret, no se recataban ayer tarde para manifestar la decisión revelada por éste de acometer una activa campaña contra el Gobierno si, contra lo que no espera, se decide a abrir las Cortes en la fecha que ha venido manifestando.

A juicio de los aludidos liberales, tan pronto como aparezca en la Gaceta la convocatoria para abrir las Cortes, el Sr. Moret se apresurará a reunir a las minorías del partido en ambas Cámaras, y ante ellas expondrá su criterio de combatir al Gobierno sin contemplación alguna.

Ante la magnitud de los problemas políticos planteados, estima el ilustre jefe del partido liberal que es forzosa y necesaria la absoluta unión de todas las fuerzas liberales.

Pensar de otra manera, entiende el insigne hombre público «que es suicida.»

Las Cortes

La resolución de abrir las Cortes en los primeros días del próximo mes de Octubre, que los propios ministros eran los que más empeño ponían en propalar en los días pasados, va atenuándose a medida que se aproxima la indicada fecha, y ya no es sólo el ministro de la Gobernación el que acepta la posibilidad de que este programa se retrase, sino que otros compañeros del Sr. Lacierva lo estiman hasta como indispensable y necesario.

Acerca de este punto hemos oído a varios amigos y correligionarios del Gobierno que sin recato alguno manifiestan la duda de que el señor Maura llegue a decidirse a abrir las Cortes.

Regreso de Montero Ríos

A fines del corriente mes regresará a Madrid el ex presidente del Consejo Sr. Montero Ríos.

Según parece, la actitud del ilustre político es de tan radical oposición al Gobierno como reflejaban las declaraciones que no ha mucho hizo.

Giner de los Ríos y Moret

En el expreso de Barcelona ha llegado a Madrid el ilustre diputa-

do republicano por aquella capital Sr. Giner de los Ríos.

Esta tarde estuvo en el Congreso, donde fué saludado por cuantos diputados y periodistas allí se encontraban.

El Sr. Giner manifestó el objeto de su viaje a Madrid, asegurando que no era otro que conferenciar con los hombres políticos más calificados de los diferentes partidos, liberal, demócrata y republicano, a los que se propone informar de la verdadera situación creada en toda Cataluña, y especialmente en Barcelona, a partir de los sucesos desarrollados durante la última semana del mes de Julio.

El ilustre diputado republicano ha comenzado ayer sus propósitos, celebrando una larga conferencia, de más de una hora, con el jefe del partido liberal, Sr. Moret.

Según impresiones que, relacionadas con esta conferencia, hemos oído ayer tarde, las manifestaciones hechas por el Sr. Giner al ilustre jefe del partido liberal han producido en el ánimo de éste honda impresión.

El Sr. Giner se excusó con los periodistas que se acercaron a saludarle de hacer manifestación alguna relacionada con los sucesos de Barcelona.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy ha sido presidida por el alcalde Sr. Martínez de Azcoitia y a ella han concurrido los concejales Sres. Tejerina, Morondo, Monteoliva, González, Alonso, Darán, Vélez, Rodríguez, Nieto y Garrán.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se aprobaron los informes del arquitecto y comisión de policía, concediendo a D. Alejandro López, el permiso que tenía solicitado para colocar miradores y reformar la fachada de la casa número 165 de la calle Mayor principal.

Se dió después lectura a la denuncia formulada por el Sr. Arquitecto, respecto al mal estado en que se halla la fachada de la casa número 47 de la Avenida del General Amor, de la que se ha desprendido parte del tejado, amenazando ruina inminente y proponiendo se desaloje en el plazo más breve dicha casa a fin de evitar desgracias.

También propone dicho facultativo en su informe de denuncia, que no se consenta la reforma de la fachada por ser la casa de las que se hallan sujetas a nueva alineación.

La Corporación después de quedar enterada, acordó que la denuncia é informe pasasen a estudio de la comisión de obras.

También se dió lectura a otra denuncia del mismo funcionario referente a la casa número 57 de la calle Mayor Antigua, proponiendo que se proceda a su completa demolición para evitar desgracias dado lo estrecho de aquel sitio de la calle y que se reconstruya en la nueva línea que se señala.

Previos los informes del Sr. Capellán y Comisión correspondiente, le fué concedida a D. Juan Gutiérrez, la sepultura que tenía solicitada a perpetuidad en el cementerio general.

Se leyó y aprobó el extracto de los acuerdos tomados por la corporación en el mes de Julio último.

La Corporación quedó enterada de las disposiciones que publican los periódicos oficiales de la semana, especialmente de una circular, sobre convenio de retribuciones escolares y reparto para el contingente provincial.

El Sr. Presidente dió cuenta que ayer se le presentaron nueve mozos reservistas de esta capital de los llamados últimamente a filas, a los que entregó en nombre del Ayuntamiento 45 pesetas.

Entre estos—dijo—hay uno empleado en la Corporación al que ofreci colocar de nuevo en la plaza que viene

desempeñando tan pronto como regrese de la campaña.

La Corporación aprobó lo hecho por la presidencia.

El Sr. Alonso pidió se tomara el acuerdo que, a partir del día 1.º de Octubre, las sesiones se celebraran a las siete de la noche.

El Sr. Rodríguez se adhirió a dicha manifestación y la presidencia propuso que la Comisión de gobierno resolviera acerca de la conveniencia de variar la hora cuando lo juzgase conveniente.

Y con esto se dió por terminada la sesión.

Lo de Cortegada

Un poder del rey

El 31 de Agosto el intendente de la real casa, señor marqués de Borja, otorgó un poder de que ha sido portador el Sr. Cobian.

El texto, que damos íntegro por su importancia, dice así:

Primero. Que habiendo surgido en Galicia el propósito de adquirir por suscripción popular toda la isla de Cortegada, sita en la ría de Arosa, provincia de Pontevedre, para ofrecérsela a S. M. el rey, D. Alfonso de Borbón y de Austria, se nombró al efecto una Comisión encargada de llevar a cabo dicho propósito, que, conocido por el rey, mereció el honor de que S. M. se dignase aceptarlo, agradeciendo debidamente esta nueva prueba de leal adhesión y acendrado afecto de la región gallega.

Segundo. Que, en vista de lo expuesto, se confiere poder a los señores marqués de Riestra, marqués de Aranda y D. Eduardo Cobian Roffignac, para que acepten, en nombre de don Alfonso de Borbón y Austria, la donación pura é incondicional entre vivos que la mencionada Comisión haga de la totalidad de la isla de Cortegada, luego que haya sido adquirida íntegramente, en forma legal, por aquélla, é inscripta en el Registro de la Propiedad, formando una sola finca, y otorguen y firmen la escritura correspondiente al cumplimiento de este mandato, haciendo constar en ella todos los requisitos y cláusulas propios de su naturaleza, siendo, pues, visto que dichos señores mandatarios únicamente podrán aceptar la expresada donación, si produce efectos entre vivos, es pura é incondicional, comprende la totalidad de la repetida isla de Cortegada, y se halla ésta inscripta en el Registro de la Propiedad, formando una sola finca.

Este poder viene a demostrar la inexactitud de ciertas especies que han circulado durante mucho tiempo, y la voluntad de aceptar la donación de la isla.

De los que en aquella comarca han gestionado el asunto, depende ahora asegurar el éxito inmediato, allanando (si las hubiere) algunas pequeñas dificultades de origen.

EL CAPITAN MARTINEZ

Un globo al agua

No parece

Valencia 13

Ha regresado el remolcador «Mannel María», que fué en busca del globo «Mariposa», tripulado por el capitán Martínez.

Después de recorrer 116 millas hacia Baleares, ha regresado sin traer noticias del citado capitán.

Falta por regresar el remolcador de la Junta de obras del puerto, que también salió esta madrugada con igual objeto.

Aumenta la ansiedad por conocer la suerte que ha corrido el aeronauta.

Con la de ayer, Martínez había hecho 246 ascensiones.

Seguimos sin notietas

El remolcador de la Junta de obras del puerto, que salió en busca del aeronauta Martínez, ha regresado a las nueve, sin encontrar tampoco rastro alguno que permita conocer la suerte corrida por el «Mariposa».

De Ibiza comunican también que allí

no se sabe nada del globo ni de su capitán.

No se tiene ya esperanzas de averiguar el paradero.

JUNTA provincial de socorros á reservistas de la provincia de Palencia

Relación de los socorros librados hoy con cargo á los fondos recaudados:

Socorros del mes de Agosto	Pesetas
Librado al alcalde de Mazuecos para pago de un socorro.	775
Al de Melgar de Yuso para pago de dos socorros.	2325
Al de Meneses para pago de dos socorros.	31
Al de Micieces para pago de dos socorros.	1375
Al de Monzón para pago de un socorro.	1550
Al de Palenzuela para pago de tres socorros.	31
Al de Páramo de Boedo para pago de un socorro.	775
Al de Payo de Ojeda para pago de un socorro.	775
Al de Peranzancas para pago de un socorro.	1550
Al de Piña de Campos para pago de tres socorros.	4850
Al de Población de Campos para pago de un socorro.	1550
Al de Poza de la Vega para pago de dos socorros.	3750

Importan los socorros librados hoy. 253

SALAMANCA

Los Juegos Florales

Los escritores premiados

Anteayer se reunieron en sesión solemnemente los Jurados portugueses y español, procediendo a la apertura de los sobres que contenían el nombre de cada autor premiado.

He aquí el resultado:

Temas portugueses

Tema primero.—Antonio Monforte (Monforte).

Tema segundo.—Mannel Engenio Massa (Coimbra) y M. Cardoso Martha (Figueira de Foz).

Tema tercero.—Alberto Monserrate (Coimbra).

Tema cuarto.—Desierto.

Tema quinto.—Guillermo Rubin (Carregado).

Tema sexto.—Juan de Cairas (Lisboa).

Tema séptimo.—Joaquín Costa (Oporto), redactor de *Primeiro do Janeiro*.

Tema octavo.—Hipólito Raposo (San Vicente de Beira).

Tema noveno.—Desierto.

Tema décimo.—Vasco de Quevedo (Lisboa).

Temas españoles

Tema primero.—Premio de honor, Salvador Rueda (Madrid).

Premio de la Reina de Portugal: Luis Ramon Cuesta (Salamanca).

Tema segundo.—Poesía heroica, desierto.

Tema tercero.—Poesía religiosa: F. de Asís Jimenez Moya (Madrid).

Accésit: Miguel de San Román (Valladolid).

Tema cuarto.—Soneto a la mujer charra. Accésit: J. Iglesias (Madrid).

Temas quinto y sexto.—Crónica y cuento ó novela, desierto.

Tema séptimo.—Estudio sobre la literatura regional: Don Narciso Alonso Cortés, catedrático del Instituto (Santander).

Tema octavo.—La Salamanca universitaria del siglo XVII: Don Felipe Romero (Salamanca).

Tema noveno.—El descanso dominical: Juan Manuel de Capua y G. Rivero, secretario de la Audiencia de Burgos.

Tema décimo.—La batalla de Arapiles. Premio: Don José A. Ysaque Larra, teniente de infantería. Se encuentra en Melilla.

Acóstito: Ricardo M. Unciti, capitán de Ingenieros. (Ciudad Rodrigo). Tema o décimo.—Unión aduanera entre España y Portugal: Franco-Barnis, catedrático de Economía política. (Salamanca).

NOTICIAS

Entre los decretos firmados por el rey en San Sebastián en una extensa combinación en la magistratura, figura nombrado magistrado de la Audiencia de Almería, nuestro paisano y amigo de Almería, D. Emilio Vélez, que era juez de instrucción en Palma de Mallorca. Al felicitarle por su ascenso, lo hacemos también porque vuelve a la península después de larga ausencia en aquella isla y la de Cuba, en donde trabajó con gran acierto y fortuna en su carrera.

El que fué magistrado de esta Audiencia provincial y en la actualidad de la Territorial de Valladolid, D. Edelmiro Trillo, ha sido nombrado juez del distrito de Latina de Madrid.

Algunos maestros normales tratan de elevar una instancia al ministro de Instrucción pública, Sr. Rodríguez San Pedro, en súplica de que la posesión de dicho título les sea condición de preferencia para obtener las plazas vacantes de secretarías de Juntas provinciales, regencias, inspección y escuelas normales.

Descripción para socorro de los heridos de Melilla

	Pesetas
Ayuntamiento de Palencia.	50
Varios niños de Ajar del Rey.	14
D.ª Josefa Candanedo de Díaz	
Caneja	5

Leemos en *Heraldo de Zamora*: Por enfermedad del magistrado señor Del Prado, ha quedado sin efecto su nombramiento para juez especial de la causa que se instruye en el juzgado de Saldaña por otorgamiento de un tratamiento falso.

Se ha acordado prorrogar el plazo para la admisión de aspirantes á la vacante de maestro de Capilla de la Santa Iglesia Catedral de Mondoñedo, hasta el 30 del actual.

En Villavieja, han sido robadas de un carro que se hallaba en la vía pública diez fanegas de trigo de la propiedad de D. Nicéforo Cantera Alonso. Las gestiones que hasta ahora ha practicado la Guardia civil de Baltanás para descubrir al autor ó autores han resultado infructuosas.

Se ha dispuesto por Real orden que las condiciones de preferencia para ser subdelegados de Sanidad, tratándose de catedrático ó de autores de publica-

ciones con informe oficial, se entienda que sean de asignaturas de Higiene, Medicina general, Farmacia y Veterinaria, y en cuanto á las publicaciones, que versen igualmente sobre asuntos del expresado orden de conocimientos.

Se ha hecho en la *Gaceta* la convocatoria á oposiciones para cubrir doce plazas de la escuela de Criminología.

Ha regresado de Mansilla de las Mulas, donde fué con objeto de reconocer á dos que se hallan detenidos en aquella cárcel, por virtud del robo del cabal, á la salida del tren rápido del domingo, hecho de que dimos oportuna cuenta, el Inspector Jefe de policía Sr. Burguil.

Uno de aquellos según nos ha dicho este, ha sufrido quincena en esta cárcel por sospechoso en uno de primeros días del mes actual.

Dicen de Bilbao que se ha constituido una empresa para dar en Junio una corrida de 25 toros.

Los espectadores tendrán derecho á la comida.

El precio del billete será el de 50 pesetas.

Perro

Se ruega á la persona que haya recogido uno de raza inglesa, color plomo, con manchas gris y que atiende al llamarle «Nene», le entregue en el comercio de Arquielso, calle Mayor, núm. 102.

Regalo de una Imagen del Niño Jesús en las Siervas de María

En el sorteo de un Niño Jesús, celebrado hoy en las Siervas de María ha sido agraciado con el premio el número 666

La persona que posee dicho número, puede pasar á recoger el Niño en la citada casa.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Hilaria Sancho Sinde, 11 meses, San Marcos, 6.—Fernando Martínez Sánchez, casado, 53 años.—Juan Serrano Cofreces, 2 años, Beneficencia.

Nacimiento.—María de Gracia González González, hija de Miguel y Estanislada, Cuartel de la Guardia Civil.

Aventadoras á 100 pesetas

Ferreterías de Guzman

Palencia

Aventadoras

de la casa Jorge Martín é Hijos.—Alcajés, pueden pedirse cuantas se deseen á nuestro representante, Perfecto Pollos.

D. Sancho, 19, PALENCIA

JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

DE: **Mariano Vicente**

Mayor principal, 46 (Junto al Café del Siglo)

Almacén de maquinaria agrícola

DE: **P. H. Mayfarth y compañía**

Castilla, 17

En este almacén encontrará el labrador los acreditados bisurcos, trisurcos y cuatrisurcos, que tanto han llamado la atención los años anteriores, siendo la especialidad de la casa.

En todos los arados se dan las rejas de acero de recambio gratis.

Sembradoras y todo cuanto se relaciona á la maquinaria agrícola moderna.

Abonos minerales más baratos que ninguna otra casa y de los mejores fabricantes.

MERCADOS

Palencia, 15.—Sigue vario el temporal, luciendo el sol por la mañana, y obscureciéndose por la tarde.

Las labores de recolección tocan á su fin, siendo ya pocos los pueblos en que falte algo por segar. Las eras están aún llenas y como este tiempo húmedo y frío no ayuda, las tareas de la trilla y limpia apenas avanzan.

Las viñas han agradecido la poca agua caída, y el fruto que pende de aquellas no es grueso, sin duda por la falta de lluvia durante todo el verano.

Hoy ha amanecido despejado. De precios sin variación pagándose la fanega de trigo á 46 reales, la de centeno á 32 y la de cebada á 25'50.

Agullar de Campeó, 14.—Las entradas y precios que han regido en este mercado han sido:

Trigo á 43 reales fanega; Cebada á 27; Avena á 20; Yeros á 30; Titos á 40; garbanzos superiores 150; id. regulares 130; idem medianos 110; alubias 90; algarrobas 20; lentejas 70, habas 33; harina 1.ª 17; idem 2.ª 16; idem 3.ª 15; salvados 1.ª 10; idem 2.ª 9; idem 3.ª 8; y aceite 68.

El precio de las patatas es de 4 reales arroba.

El precio del vino es de 16 rs. cántaro. Tendencia del mercado: en baja.

Estado de los campos: en recolección. Tiempo: variable.

El mercado ha estado bastante concurrido.

Valladolid, 14.—Sigue la firmeza y la buena tendencia en los precios, aumentando los compradores de partidas. La plaza ofrece trigo á 48, Palencia á 48'50, Salamanca á 47 y Rioseco á 46'50.

Se han operado 6 vagones á precio reservado.

La entrada por el Canal fué 1.000 fanegas á 47 y 47'50 por el Arco 100 á 47.

Sube el precio del centeno y no hay cedentes. Ofrece hoy la plaza á 32 y Peñafiel á 30.

Escasa oferta de cebada, pretendiendo á 27 y 27'50.

Se han vendido 500 fanegas á 26'50 reales las 70 libras. Se ofrece avena á 19 reales

Rioseco, 14.—Entraron 1.300 fanegas de trigo á 45'50 y 46 reales. La tendencia es firme y las ofertas continúan retraídas. Tiempo variable.

Arévalo, 12.—Dos días lloviendo, que beneficiará grandemente el campo y podrán hacerse labores. Comprase con animación cuanto viene al mercado. Se han facturado para Barcelona y Gerona 18 vagones trigo. Están los almacenes llenos por falta de material para embarcar. Se cotiza: trigo superior 46'50, corriente 46, centeno 29, cebada 24, algarrobas 28. Calculase la entrada de trigo en 400 fanegas. Tendencia firme; temporal de lluvias.

Barcelona, 14.—Se ha vendido trigo de Salamanca candeal superior á 47; barbilla á 44; San Esteban á 46'75; Berlanga de Duero y Segovia á 47; Segovia y Yanguas á 47 y 47'50; Olmedo á 48; Medinaceli, Sigüenza y Jadraque á 47; Vadocondes y Peñaranda á 47'25. Llegaron 131 vagones trigo, 1 avena, 1 cebada, 2 harina.

Boletín Religioso

Jueves.—Tempora.—Ayuno.—Indulgencia plenaria.—Órdenes.—Santo Tomás de Villanueva, Santa Sofía y Santa Irene. En la S. I. Catedral hay dos Misas cantadas.

TELEGRAMAS

DE LA AGENCIA MENCHETA

Los temporales

MADRID 15 (12'10)

Durante la noche última y madrugada, no ha dejado de escucharse el ruido del trueno á grandes intervalos, cayendo menuda lluvia y sintiéndose frío.

En San Sebastián anoche hubo gran tormenta que duró tres horas.

En Irún-Hendaya, una manga de agua inundó los andenes de las estaciones y algunos barrios.

Dícese que en una mina de Irún hubo cuatro víctimas por virtud de desprendimientos de tierras.

La carretera de Irún á Pamplona, ha quedado interceptada á causa de desprendimientos de tierras

Cerca de Rentería por igual causa ha quedado interceptado el ferrocarril y la comunicación con varios pueblos.

Faltan detalles para conocer con exactitud la importancia de los destrozos.

La campaña en Melilla

Servicio especial Mencheta

MADRID 15 (12'40)

En telegrama fechado ayer que recibimos hoy nos dice nuestro Director, que tan leve ha sido la herida recibida por el capitán del disciplinario de Melilla, D. José Otegui Rodríguez, que esta noche tomará té en el Casino Español, pues sólo le interesó el proyectil el cuero cabelludo.

Se dice con visos de verosimilitud que los cabileños de Benisicar, han ofrecido entregar cuanto les ha pedido el general Marina, á fin de evitar el que nuestras tropas les castiguen, creyéndose que se someterán incondicionalmente.

Ha salido con dirección al zoco El-Arba una batería de montaña, pues el general Marina, quiere tener siempre dispuestas en todas partes fuerzas suficientes para cualquiera eventualidad.

La Moda Elegante.
La Última Moda.
ALONSO É HIJOS

¿Sufre V. del Estómago?

¿No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomacal)** y recobrá la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berzano, 30, MADRID. Se remita por correo certificado á quien lo pida.

ALONSO É HIJOS.—Mayor pral. 71

Folleto de EL DIARIO PALENTINO 3

LUZ

LIBRO DE LA HUERTA DE MURCIA

FOR

D. LOPE GISBERT

DE LA BIBLIOTECA «PATRIA»

del fuego purísimo de la más ideal poesía, en nuestros solitarios paseos, cuando el crepúsculo, dejando caer su blando velo nos invitaba á levantar el de nuestros corazones, te he pintado mil veces al angel de mis ensueños; tú me habías oído recitar aquellos apasionados versos míos, en lo más hondo de mi alma engendrados y nacidos...; y con estos antecedentes te atreves á llevarme á esa casa, en donde encuentro el original del retrato grabado en mi pecho; relicario donde se guarda el tipo de la hermosura; á esa casa de hoy en adelante cárcel dulcísima de mi albedrío; sepultura que será de mi dicha, si ad-

versa mi estrella ó enemigos los cielos tienen ya decretado que la pasión vehementemente, que brota en mi alma, no tenga en la de esa mujer divina una elevada correspondencia...

—Tate, tate..., mío caro Lorenzo, exclamó Carlos, cortando aquella peroración interminable; *in sei perduto*. ¡Quiéres resucitar los buenos tiempos de la pastoril Arcadia! Supongo que te echarás tu zurrón y tu cayado y tu caramillo y te vendrás por estos andurriales á cantar churumbelas á tu pastora...

—Cállate por Dios y por su madre, exclamó indignado Lorenzo; no ridiculices mi dulcísimo desvarío. Me alegro de que con tu intempestiva chanzoneta me impidas disparar en palabras el suave perfume de mi delicadísimo sentimiento.

Y echando la escopeta al hombro, redobló su paso, dejándose atrás á Carlos.

—Poco á poco, señor galán, dijo Carlos entonces, imitando su acción y procurando alcanzar á su compañero; párese usarcé un poco si gusta y le hablaré cosas que le regalen el oído y le ayuden á paladear esa miel que le hace relamerse los labios.

Volvióse Lorenzo sonriendo y Carlos continuó.

—No hay más remedio; esta tarde hay que hablarte de Luz, so pena de sufrir contigo. Oye, pues, su historia y su genealogía.

III

—Érase que se era; el mal que se va y el bien que se venga: el mal para los moros y el bien para nosotros; un emigrado irlandés (de los que la tolerante Inglaterra no dejaba vivir en su patria porque no pensaba como ella), el cual emigrado se puso como otros muchos al servicio de Fernando VII; al cual, Fernando VII le envió como otros muchos emigrados irlandeses á las Américas á batirse en la guerra de rebelión de nuestras colonias; la cual guerra de rebelión terminó como todos sabemos...

—Pero, hombre, interrumpió Lorenzo; estás remedando á Sancho en el cuento de la Pastora Torralba; déjate de monerías y vamos al grano.

—Esa es tu prisa, que vayamos al grano, respondió Carlos; es decir, al grano de oro que has visto en esa ines-

perada California. Pues hijo mío, ten paciencia, que antes de encontrarle hay que escarbar un ratito en la arena, y si me interrumpes, más he de tardar...

Ibate, pues, diciéndo, que acabada la guerra, se vinieron acá los irlandeses que quedaron vivos, recibiendo los que eran nobles muchas mercedes del rey.

«Este, á quien yo me refiero, llegó á obtener la dignidad de mariscal de campo; se vino á Alicante con algún dinero; se casó con una muchacha noble, de muchas prendas y de poco dote, y encantado del clima y de la frondosidad de nuestra campiña en una exeuración que hizo, resolvió fijarse en ella.

»Al efecto, compró tierras en la Huerta, y entre ellas esa hacienda; y construyó esa casa, donde habita el tío Antón; hizo su huerto de flores y frutales; decoró perfectamente las habitaciones y se instaló allí con Paz, su esposa, viviendo con sus medianas rentas en delicioso olvido de todo, menos de su patria, cuya memoria iba en él avivándose más y más cada día.

»El matrimonio fué durante algunos años infuendo; pero al fin un día, se vieron claras señales de que había dejado de serlo con grande alegría de los bien avenidos esposos. Pero el alumbramiento fué fatal á la pobre señora, que

perdió la vida al dársela á su hija, á la preciosa criatura que has visto y has creído hija de esos buenos labradores, siéndolo en realidad del general irlandés y de su hermosa alicantina.

—Y por qué llama madre á la tía Rosa?—pregunió Lorenzo.

—Ahora lo verás—prosiguió Carlos:—la tía Rosa y el tío Antón eran arrendadores del general y cultivaban esa misma hacienda: la tía Rosa había dado á luz, pocos días antes, una niña que había muerto; y ella misma se brindó á criar á la hija de su amo, que había quedado sin madre.

»El general comenzó á enfermar; juntándose á su nostalgia la pena de la pérdida de su compañera, empezó á serle insoportable la vista de los sitios por ella antes embellecidos; y así que pudo destetar á su hija, se marchó con ella á Alicante, dejando al tío Antón al cuidado de sus bienes.

»Pronto se sintió peor, y á pocos meses llamaba á toda prisa al tío Antón y á la tía Rosa; otorgaba su testamento, encomendábales su hija y su modesto caudal, les dejaba instrucciones para la educación de aquella y les concedía como alimentos el producto de la hacienda principal; hecho lo cual, se preparó debidamente y murió como noble caballero y buen cristiano.»

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en la estación de esta capital.

Núm. del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
					LLEGADA	SALIDA	
412	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Coruña y Gijón	Madrid	0'12	0'21	
62	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Santander	Madrid	1'07	1'16	Hasta 15 Octubre
61	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Santander	1'55	2'00	id. id.
411	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Coruña y Gijón	2'20	2'31	
63	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Madrid é Irún	Santander	2'20	2'41	
400	Rápido	1.º	Coruña y Gijón	Madrid	3'02	3'05	Miérc. viernes, domingos
92	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Madrid é Irún		7'01	
1071	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid é Irún	Santander	8'18	8'32	
421	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	8'48	9'04	
1444	Mercancías	2.º y 3.º	Sahagún	Palencia	9'53		
1084	Mercancías	2.º y 3.º	Alar del Rey	Palencia	10'10		
1400	Mensagerías	2.º y 3.º	Palencia	Valladolid, Miranda		11'47	
1408	Mensagerías	2.º y 3.º	Palencia	León		15'20	
51	Rápido	1.º y 2.º	Madrid	Santander	15'39	15'41	Martes, jueves y sábados
1069	Mensagerías	1.º 2.º y 3.º	Venta de Baños	Palencia	16'03		
1096	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Venta de Baños		16'06	
50	Rápido	1.º y 2.º	Santander	Madrid	16'27	16'35	Lunes, miércoles y viernes
420	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Coruña	Venta de Baños	17'01	17'08	
1073	Mercancías	2.º y 3.º	Palencia	Alar del Rey		17'12	
70	Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid é Irún	17'59	18'14	
422	Mensagerías	id. id. id.	Gijón y Monforte	Madrid	20'05	20'20	
425	Mensagerías	id. id. id.	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	21	21'15	
401	Rápido	1.º	Madrid	Coruña y Gijón	23'10	23'16	Martes, jueves y domingos
60	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Santander	Madrid é Irún	24'00	0'21	

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

de glicero sulfato de cal con creosota

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos en acciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, pasión nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, oñulismo, etc. FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 4, Madrid.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.
En Astudillo, Farmacia de Encinas.—En Carrión, Farmacia de Blanco.—En Dueñas, Farmacia de Dueñas.

Gran Hotel Samaria

SAN JUAN, NÚM. 2
PALENCIA

Elegantes y cómodas habitaciones, comedores y salón de recreo en la planta baja, se sirven cubiertos á todas las horas.

Servicio de coches, propiedad del Hotel y Ómnibus á la Estación del ferrocarril.

Cubiertos desde 3 pesetas uno.

Gran fonda y Café Villafranca

ALCEDA Y ONTANEDA
(Provincia de Santander)

Esta antigua casa que durante tantos años está abierta al público, seguirá en lo sucesivo á cargo del dueño del Gran Hotel Samaria, de Palencia, habiendo introducido este año importantes reformas en sus comedores y salón de Recreo, á la vez tiene coche gratis para conducir á los señores viajeros á los Establecimientos de Alceda y Ontaneda.

Para pedido de habitaciones pueden dirigirse á su dueño

RAFAEL ALONSO
(ALCEDA) ó en Palencia HOTEL SAMARIA

SEMBRADORAS

NO HAY COMO "LA NACIONAL"

de los Sres. Jorge Martín é Hijos, de Alaejos.—Depósito central del Norte: Don Sancho, 19.—PALENCIA

La sembradora NACIONAL perfeccionada, es sin duda alguna la mejor que se conoce; se construye de 7 y 9 rejas, su precio es económico, la construcción es solidísima y esmerada, las puntas ó rejas son de acero y recambiables, cuatro veces aprovechables, y pueden usarse por los dos "extremos"; el "bastidor" es de pletina de ángulo de acero, las ruedas tienen bujes de recambio, las "rejas" pueden ponerse en una ó dos líneas, el embrague es muy sencillo y seguro, las manijas bien dos caballerías.

También tenemos á disposición de nuestros favorecedores un gran surtido en bisurcos, trisurcos, cuatriscursos, rodillos, desterronadores de discos lisos y de estrellas giratorias, arados de todas las clases, (entre éstos los especiales para terrenos pedregosos y con piqueras) norias, los renombrados bujes de Alaejos, agricultura.

Para pedidos y catálogos al representante **Perfecto Pollos**, Don Sancho, 19, Palencia.

ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Palencia con completos talleres de

Imprenta, Litografía, Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica.

LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases, cuadernos, etc.

Despacho: Mayor pral., 71.
Talleres: Gil de Fuentes, 22

Gran Relojería de Diez

Mayor pral., 70.—Palencia.—Esquina al Patio Castaño

Esta acreditada casa, la más antigua de Palencia, tiene siempre á disposición de su distinguida clientela un inmenso surtido de relojes de bolsillo, de absoluta confianza, á precios reducidísimos.

Últimas novedades en Relojes de pared

Gran surtido en cadenas y dijes; tenemos siempre los más nuevos modelos.

Taller especial de composturas, para la reparación de toda clase de relojes, á muy bajo precio y con verdadera garantía.

Relojes de Pared, muy potentes para el servicio interior de grandes edificios, para Fábricas y estaciones de Ferrocarril.

Relojes de sereno para comprobar su exacta vigilancia.

Estos tres modelos son construídos en la Fábrica (única en España) propiedad de la casa, situada frente á la estación del Ferrocarril.

Gran Fundición de metales

Se funden piezas de bronce, latón y aluminio de todas formas y dimensiones

Taller dotado de máquinas de gran precisión para la construcción de toda clase de piezas y aparatos mecánicos

Taller de herrería y construcciones metálicas, con numerosos elementos para el trabajo, á precios sin competencia

Relojes de torre, Campanas, Construcción é instalación de para-rayos

MOISÉS DIEZ.—Palencia
Frente á la Estación

Superficie de la Fábrica: 8.000 m.² ◆◆◆ 60 obreros

SE COMPRAN METALES VIEJOS

OBJETOS DE ESCRITORIO

Libros é impresos comerciales

IMPRESA Y LITOGRAFIA

ALONSO É HIJOS.—PALENCIA

Practicante Cirugía menor
desea colocación al lado de un médico.
Informará, Doctor Fuentes.—Palencia

Oficial de Carretería
Se necesita uno que sepa su obligación, en el taller de Simón Manuel, en Baños de Cerrato á quien pueden dirigirse.

Ama de gobierno
Para señor solo ó sacerdote, la desea una soltera, de 36 años de edad, bien para la capital ó fuera de ella.
Dirigirse á esta Administración donde se indicará.

CABRA
Se vende nueva, próxima á parir, un bueiro manchego superior y veinticinco ovejas terrenas de desecho.—Informarán, Avenida del General Amor, 5, principal, D. Ortega Romo.

Se vende
Un piano manubrio, con carro ó sin él, también se alquila por meses, para dentro de la población y fuera de ella.
Darán razón, en la imprenta de este periódico.

Casa en venta
La señalada con el número 14 de la calle de Estrada, con grandes locales para industria ó labrador.
Dirigirse á su dueño que vive en la misma casa.

ARMERIA
ANTONINO GONZALEZ
Burgos, 15

VENTA DE EXPLOSIVOS
MANUEL SANTA CRUZ
Practicante en Cirugía menor y pedicuro

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros y todo lo concerniente á Cirugía.
También se pasa á domicilio.
Cecilia, núm. 15.—PALENCIA

SELLOS DE CAUCHUC
para cartas, recibos y cupones

ALONSO É HIJOS
ENCUADERNACIÓN DE INQUILINATO

Condado de 10 días
en casa é tienda.—PALENCIA